

Año VI

San Sebastián: Martes 25 de Agosto de 1896,

Núm. 1510

Boletín local

Agosto

25

Sale el sol a las 5,18
Pónese a las 6,46
Mareas
Alta 2,36 t. 2,48 m.

Almanaque

Santos de hoy.— Nuestra Sra. de Rosano, en Calabria.—Stos. Gerónimo G. Gerónimo Eusebio, Ginés cómico, otro Ginés notario, Hermes, Julián, Justo, Peregrino, Ponciano y Vicente, Gregorio, Menas, Luis IX rey de Francia, Neptadio monje, y Sta. Patricia.

Registro civil

Nacimientos

Escolástica Berasaluce y Sagardia, Josefa Dorotea Francisca Martínez y Gurruchaga, Juan José Ayestarán y Goenaga, Angela María Astiasarain y Achavar, José Joaquín Cristóbal Bizaguirre é Iturríto,

Defunciones

Doroleta Ramás y Macazaga.

ESPECTÁCULOS

Gran Casino

A LAS CINCO Y MEDIA DE LA TARDE

Le Petit Caporal.—Sellenick.
Chanson de Lucinette.—Goublier.
Ruy Blas, ópera.—Mendelssohn.
El Profeta, fantasía.—Meyerbeer.
Scherzo.—Povver.
Gretna Gren, escena y vals.—Guirand.

A LAS NUEVE Y MEDIA DE LA NOCHE

Lorraine, marcha.—Gaume.
Menuet Caprice.—G. Parés.
Rienzi, ópera.—Wagner.
L' Invitation á la valse.—Weber.
Rigoletto, fantasía.—Verdi.
Ilusión, valse.—Waltteufel.

Boletín meteorológico

Altura barométrica á las nueve mañana. . . 768,33
» á las tres tarde . . . 767,72
Máxima al sol . . . 27,5
» á la sombra . . . 21,4
Mínima á la sombra . . . 16,1
» al reflector . . . 15,4
Dirección del viento . . . N.
Velocidad media en kilómetros . . . 97,9
Lluvia expresada en milímetros . . . 1,2

Caja de Ahorros y Monte de Piedad
En la Caja de Ahorros y Monte de Piedad se hicieron en la última semana las operaciones siguientes:

Imposiciones en cuenta corriente 33, de nuevos importes 247; total 280, por pesetas 38.733
Reintegros á cuenta 42; por saldo 25, total 67, por pesetas 27.532,58
Número de empeños 120, importantes pesetas 5.242,50; ídem de desamparados 178 ídem 7.408,50; ídem de renovaciones 74; ídem 3.852,50

En la semana:

Número de empeños 48, por pts. 211,00; número de desamparados: 81, ídem 290,00; número de renovaciones 24 ídem 160.

Plaza del Mercado

Precio de algunos artículos de venta en la pasada semana:
Aves.—Gallinas par, de 6,50 á 10,50 pesetas; pollas par, de 2,00 á 8,00 pichones de 3,25 á 8,50; perdices de 0,00 á 0,00
Ganado vacuno.—Solomillo á 8,50 pesetas kilogramo, ternera sin hueso á 2,80, ídem parte de hueso

á 2,20, vaca parte de hueso á 1,90, chaletas 0,90 y carne de falda á 1,10

Ganado de cerda.—Jamón á 8 pesetas kilogramo, morcilla á 1, tocino á 1,50, chorizo á 1,25, manteca á 2,25.

Pescado.—Merluza á 3,00 pesetas kilogramo; mero 0,00 besugo 0,00 y congrio á 3,50

Fruta.—Mansana á 0,50 céntimos kilogramo nueces á 1, castaña 0,00.

Diversos.—Leche á 0,25 pesetas litro, queso del país á 1,70 el kilogramo, patata á 0,20, alabía á 2,50, corderos á 12,50 pesetas uno; liebres á 0,03 huevos á 1,60 pza. docena.

Servicio de Trenes

Para Madrid

Mixto 2,27 madrugada
Correo 7,30 mañana
Expreso 1,48 tarde
Mixto 3,51 id.
Sud Expres 9,25 mañana los Martes y Sábados.

Para Medina y Portugal

Sud-Expres 9,25 mañana los Jueves y Domingos.

Para Hendaya

Mixto 9,00 mañana
Expres 11,34 id.
Mixto 6,00 tarde.
Sud-expres 6,51 mañana los lunes y viernes id. 8,52 noche los miércoles y sábados.

Trenes Tranvías

Para Irún y Hendaya

Salidas: 7,50 mañana, 3,15 tarde, 5,40 tarde y 9,48 noche.

Desde Hendaya

Llegada San Sebastián: á las 11,20 mañana, 7,35 tarde, 9,25 noche y 12,00 noche.
De San Sebastián hasta Beasain: mixto 9,46 noche todos los domingos y los días 23 Julio, 15 de Agosto y 8 de Septiembre.

DE CUBA

En esta ciudad ha recibido un amigo nuestro carta de una respetable persona de la Habana, y que tiene en Cuba extensas relaciones comerciales, y dice:

«Trabajan hace un mes las columnas, y especialmente las guerrillas, con un ardor tal que no dejan momento de reposo al enemigo. Este, según confidencias fidedignas, se halla verdaderamente fatigado por la continua persecución; porque le aseguro que le jalean bien.

Aquí es ya opinión creiente que si llegan pronto los refuerzos y se ven de firme en Vuelta Abajo la guerra no dura para fin de año.»

Halagadoras son estas noticias, y Dios realice las esperanzas que expresa la carta; que por ser de persona autoizada y discreta nos ha movido á dar á esos párrafos publicidad.

La opinión creiente es por lo visto en Cuba, que la llegada de los refuerzos puede ser decisiva para la insurrección.

¿No responderá esto esa infame campaña que están haciendo los laborantes para dificultar el embarque á las tropas y sembrar la intranquilidad en el país?

Seguramente que sí.

Y creemos que aquellas gentes de mediano juicio, pero que lo tienen en estos días perturbado, debían pensar qué responsabilidad tan terrible contraen al ayudar con su conducta á esos que se valen de los medios más viles y miserables para luchar contra la patria española.

LAS CÉDULAS PERSONALES

La Comisión provincial ha dirigido una circular á los Ayuntamientos de esta provincia anunciándoles que próxima la fecha en que deberá darse principio á la expedición y cobranza del impuesto de cédulas personales, pueden nombrar desde luego representantes autorizados en forma que pasen á esta capital á recoger las que les correspondan según sus respectivos padrones.

Mañana 26 deberán hacerlo los Ayuntamientos de Aduna, Andoain, Aya, Aizarnazabal, Cestona, Fuenterrabía, Guetaria, Irún, Lezo, Orío, Oyarzun, Regil, Rentería, Urnieta, Usúrbil, Zarauz y Zumaya.

El día 27 lo harán los de Anzuola, Arechavaleta, Ataun, Azcoitia, Azpeitia, Beasain, Deva, Eibar, Escoriaza, Lazcano, Legazpia, Mondragón, Motrico, Oñate, Ormaiztegui, Placencia, Salinas, Segura, Vergara, Villarreal, Elgoibar, Elgueta y Zumárraga.

El día 28 los de Albistur, Alegría, Alzo, Astasu, Amézqueta, Astigarreta, Alquiza, Anoceta, Berrobi, Belauza, Berástegui, Cegama, Elduayen, Ezquioga, Gaviria, Hernalde, Ibarra, Iohaso, Irura, Larraul, Leaburu, Mutiloa y Oreja.

Y el día 29 los de Abalsisqueta, Alzaga, Arama, Baiarriain, Boizama, Gainza, Gaztelu, Goyaz, Idiazabal, Icazteguieta, Isasondo, Legorreta, Lizarza, Olaverria, Orendain, Tolosa, Vidania, Villafranca y Zaldibia.



Ciclismo

El quindecuplet

Anunció la prensa inglesa la aparición en los velódromos de la Gran Bretaña del quindecuplet ó velocipedo movido por diez ciclistas, inventado por un constructor de Birmingham.

La eterna competencia sostenida por norteamericanos é ingleses, no podía continuar mucho tiempo presentando este aspecto desagradable, en el que quedaba humillada la inventiva de los yankees, los cuales no habian podido presentar, hasta ahora, en el mercado, sino velocipedos puestas en movimiento por un máximo de cinco ciclistas.

Dentro de un mes, según dice el World, quedarán vencidos en toda línea los ingleses,

puesto que un Club velocipedico de Nueva York ha encargado á un industrial de dicha ciudad una máquina que podrá conducir sobre sus sillines quince jinetes.

El quindecuplet, nombre con que ha sido bautizado por sus inventores, tendrá tres ruedas, dispuestas en la misma que en los triciclos y de diámetro colosal, con objeto de que cada revolución de los pedales produzca un avance de 45 pulgadas.

El precio del quindecuplet ha sido fijado por su constructor en 2,500 pesetas.

Hoy salen para Bilbao los conocidos ciclistas de esta ciudad Deloys y Labadie.

Estos, según nuestros informes, se proponen alternar en todas las carreras que se celebren en la fiesta ciclista de aquella villa, exceptuando las de tandems.

Flyer

Los puntos filipinos

Producirían risa, sino causaran enojo y justa indignación, las noticias que estos días publica la prensa relativas á las logias masónicas, que son foco del separatismo y hacen la causa laborante en favor de los insurrectos de Cuba y de los filibusteros filipinos.

¿Por qué no se declaran desde luego fuera de la ley las logias masónicas, y se persigue á sus afiliados por el delito de traición á la patria?

La obra de conspiración de las logias masónicas, á las que en son de mofa se trataba hasta hoy, hace precisa una enérgica campaña contra ellas: para desenmascarar á los que allí se refugian cobardemente y hacen causa con el enemigo de la patria.

¿Van á marchar á Cuba 40.000 soldados, la flor de la juventud del país, y dejan aquí, á la espalda, al enemigo emboscado á quien primeramente se debe extirpar!

Hágase luz y véase claro en esos antros, convertidos en nidos de conspiradores; y hágase un ejemplar castigo en aquellos que son causa del mal, y se aprovechan sin riesgo del daño de los demás.

A título de curiosidad reproducimos lo que dice un periódico respecto de una de esas logias donde se fraguaba una conspiración contra la patria.

«En una de las salas de la Asociación Hispano-Filipina, está instalado el templo masónico.

Las paredes están cubiertas de telas rojas.

En el Oriente del taller vense el sol y la luna iluminados con luz eléctrica; las dos columnas salomónicas y una porción de triángulos transparentes, con las letras L. I. F., espadas y piedras labradas y sin pulir.

En una de las paredes laterales del templo ó taller hay una lápida de mármol con la inscripción siguiente:

«A. L. G. D. G. A. D. U.»

»Honor á los esclarecidos masones Miguel Morayta y Vicente Dualde, defensores de la orden masónica ante la Sala de lo criminal de la Audiencia de Castellón en la causa de injuria y calumnia seguida por el Gr. Or. español contra D. Wenceslao Balaguer, cura de la parroquia de la Sangre, y D. Andrés Serano, subdiácono.

»11 Noviembre 1890. (E. V.)»

HENRI GARNIER & C.

DESTILERIA DE PASAJES

Cognac ***—Extra y fine champagne.
Kinardo, aperitivo al vino de quina.
Anís del Cantábro, el más refrescante.
Licorero, el mejor digestivo.
Ron, jarabes y licores de todas clases; más baratos y superiores á las marcas más acreditadas.

DE SOCIEDAD

De veraneo.—Una boda

Procedentes de los baños de Sobrón han llegado á San Sebastián, con objeto de pasar una temporada entre nosotros, los marqueses de Salar.

También ha llegado á esta ciudad procedente de Valladolid, la distinguida escritora señorita Carmen Dibildos, autora que es de la célebre novela *Angelinas de Kristián*.

Y entre la colonia madrileña se encuentra aquí desde hace unos días, la bellísima y distinguida señora de nuestro querido amigo y compañero en la prensa el redactor del *Heraldo de Madrid* D. Adolfo Rodrigo.

El diputado de la mayoría señor Gurrea ha salido de Zarauz con dirección á Madrid, y también lo han hecho los señores de López Roberts, que veraneaban en esta ciudad.

Está ya convenida para un plazo breve la boda del hijo mayor de D. Alfonso de Borbón, conde de Caserta, con la princesa María de Baviera.

Como es sabido, el primogénito de la Casa Real de las Dos Sicilias, es teniente honorario de artillería en el ejército español, y ha estado algún tiempo en Cuba peleando y distinguiéndose mucho en la campaña contra los filibusteros.

También asistió á los sucesos de Melilla, obteniendo por los méritos contraídos la concesión de la cruz del mérito militar, y posteriormente, en Cuba, la de María Cristina.

La prometida de D. Alfonso de Borbón es la hija segunda del príncipe Real de Baviera, hijo mayor, éste, del príncipe regente Luitpold y de la archiduquesa Agustina de Austria.

Ayer marchó á Biarritz, donde dará hoy un concierto, el eminente pianista Trág.

El alcalde de Usúrbil ha remitido á la aprobación de la Diputación provincial las cuentas municipales correspondientes al ejercicio económico de 1894-95.

El bosque se tiñó de nuevo de humo, y durante algunos minutos las descargas apenas permitían oír la voz de los oficiales del escuadrón, que, espada en mano, contentan á los jinetes, los cuales instintivamente pugnaban por escapar de aquella zona de plomo.

En las filas del escuadrón se iba ya notando algunos claros.

Pero en la vanguardia de la columna de infantería que intentaba forzar el paso los claros eran mucho más numerosos, y á pesar de los esfuerzos del brigadier, que, penetrado de la importancia de la operación, estaba en todas partes animando á los soldados con la palabra y con el ejemplo, el batallón retrocedió al fin en desorden, dejando el terreno cubierto de cañerres y heridos.

Al abrigo del fuego se rehizo, y alentado por el brigadier, intentó otras dos veces salir á menos angustioso terreno; pero antes de llegar al bosque volvió de nuevo las espaldas á la desbandada.

—Una buena carga de caballería podría hacernos dueños de la posición—dijo Luis.—El enemigo se muestra ya á descubierto y el terreno es casi llano.

—Preferible sería á estar sufriendo este fuego infernal á pie firme y sin hacer nada—contestó el comandante.—Pero el brigadier es perro viejo y nos reserva sin duda para jugar su última

carta. ¡Eh! cabo Martínez, es inútil bajar la cabeza á las balas porque no entienden de cortesías.

El ataque se suspendió y el fuego de los carlistas situados en el bosque cesó al mismo tiempo.

—¡Es extraño!—observó el comandante.—Cogiéndonos como nos cogen de flanco y sin ningún reparo, podrían aniquilarnos.

Vista la imposibilidad de hallar salida por donde realmente la había, el capitán castaño, después de un consejo de posiciones favorables para el caso algunas compañías, á fin de poner su campo á cubierto en una acometida, intentó abrirse paso por los altos de la cordillera.

Era práctico en el terreno y sabía que, una vez dueño de las cimas de la derecha, salvaba su división, seriamente amenazada de caer entera sin honor en poder del enemigo.

Dos batallones subieron por distintos puntos los primeros estribos de la cordillera sin encontrar ningún obstáculo; pero á la mitad del camino de la segunda línea de montañas, cuyas vertientes opuestas daban ya fácil acceso á un dilatado valle regado por el Ega, y en el cual se podía maniobrar con ventaja, las cimas empezaron á coronarse de carlistas y rápidas líneas de humo recorrieron sus bordes.

»Puede haber y hay juramentos que, conteniendo en sí mismos una causa torpe, no son obligatorios, porque aunque hechos en su presencia, Dios no los sanciona.

»Tú crees que el de Mercedes pertenece á esta clase.

»Siento no verlo del mismo modo que tú.

»El peligro no está en la cosa, sino en tu voluntad, que se resiste á imponer violencias sobre una guerra de obtener la victoria, y además un mérito ante Dios.

»Y á este propósito debo decirte que el empeño contraído por Mercedes no tiene la extensión que tú le supones.

»Lo recuerdo bien, y aun lo tengo escrito, en la previsión de las consecuencias que estamos tocando.

»Tavira hizo jurar á Mercedes que no la vería en brazos de otro.

»No creo que tengas tan olvidados tus estudios que ignores la diferencia que hay de la interpretación lata á la interpretación estricta.

»En este caso procede, como en ninguno, la interpretación estricta.

»No vale aquí meterse á averiguar cuál era la intención de Fernando.

»Hay que atenerse á la letra.

»Y atendido su carácter es razonable

conjeturar que el pensamiento no iba más allá de las palabras.

»El hecho de que Mercedes llegue á ser de otro, en sí mismo no le importa; pero sí le importa no verlo, esto es, no padecer el tormento de los celos.

»Y tal es ordinariamente la manera con que las criaturas sienten amor unas por otras.

»Las pasiones humanas que se prolongan más allá de la vida, pero aun dado caso de que tuvieran algún ejemplar entre los hombres, no serían admisibles en un temperamento egoísta y vulgar como el de Fernando.

»No creo que el decirse esto, obligado por el ministerio de verdad que ejerzo, sea un nuevo peligro para ti.

»El odio es una pasión baja, y estoy cierto de que no ha de hallar cabida en tu corazón.

»Aunque tu felicidad terrena dependa en este momento de la vida de un hombre, bien sabes que no te es lícito desear su muerte, y no insisto sobre este particular porque sé que, aun en el caso de que la religión no te lo prohibiese, te lo prohibiría la natural elevación y nobleza de tus sentimientos.

»Ruega por tí y te abraza en Jesucristo, tu tío.

RAMÓN TÉLLEZ S. J.»

Pensativo y agitado dejó á Luis lu